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Новый учебный год знамену-
ется не только переездом в новое 
здание, но и началом выпуска 
старой доброй лицейской газеты 
«Дом на Набережной».

В составе редакции в этом 
году вновь произошли сильные 
изменения, но, несмотря на это, 
мы  попытаемся сохранить тот 
дух, который всегда был в газете.

С новыми людьми пришли и 
новые рубрики. Но то, что они 
другие, не значит, что они будут 
менее интересные. Некоторые 
из представленных в этом выпу-
ске будут повторяться редко 
или не будут вовсе. А такие 
как «Ретроспектива» и «Всякая 
Всячина» станут постоянными. 
Все мы не покладая рук старались, 
чтобы этот выпуск газеты полу-
чился интересным для вас, наши 
читатели.

Самые внимательные из вас, 
очевидно, заме тили неболь-
ш о е  и з м е н е н и е  н а з в а н и я 
газеты. Оно призвано, одной 
стороны, отметить важность 
сл у чившихся  пер емен,  а  с 
другой  — продемонстрировать 
безусловную преемственность 
традиций. В этом году в состав 

редации входят корреспон-
денты Бортник Валерия, Пилосян 
Анастасия, Комагина Кирияна, 
Дружинина Полина, Галицкий 
Эд уард,  ф отокорр е спондент 
Арсений Лойша,   выпускаю-
щий редактор Александрова 
Елизавета,  редактор  Усольцева 
О. В. Верстка и дизайн выпол-
нены Александровой Елизаветой, 
фотографии обложек — Нечаевым 
Иваном. Также активное уча-
стие в создании выпуска прини-
мала выпускница лицея, ныне 

студентка факультета журнали-
стики ТГУ  Алёна Овсянникова.

Мы всегда рады видеть новых 
корреспондентов и фотографов 
в наших рядах. Каждый из вас 
может принять непосредствен-
ное участие в создании лицейской 
газеты. И желаем вам приятного 
чтения!

Стр. 2

Редакция газеты 
«Дом на Набережной ver 2.0»



Ретроспектива

Был яркий солнечный день. В центре города, на месте, где 
ещё вчера кипела стройка, в нетерпении две сотни лицеи-
стов ждали начало праздника. Действительно, 1 сентября 
2015 года — очень важная дата в жизни Гуманитарного 
лицея города Томска. Именно в этот день, спустя 12 лет 
скитаний, у него появилось своё здание. 

Н о в о и с п е ч е н н ы е  л и ц е и -
сты  —  девятиклассники и деся-
тиклассники, увлечённо обсуждали 
всё вокруг: новое здание, учителей, 
одногруппников, делились друг с 
другом тем, что они знают о Лицее. 
Из их щебетания было ясно, что 
знают они немного, в основном, 
что лицей был основан в 1990 году 
и долго не имел своего здания. Да и 
«старички», которых я порасспра-
шивала, знали не намного больше. 
Но как же можно смотреть в буду-
щее, не зная прошлого...

Итак, история Гуманитарного 
лицея г. Томска началась в конце 
1980-х гг. Тогда в Томске, конечно, 
были школы с углубленным изуче-
нием предметов, а вот образователь-
ных учреждений, построенных по 
принципу старшей школы, с элит-
ным образованием, не было.

Идея создать абсолютно новую 
систему обучения возникла у Сергея 
Викторовича Алифоренко, быв-
шего в то время заместителем заве-
дующего отделом образования 
Советского райсполкома. Собранная 
им небольшая рабочая команда уже 
к 1989 году создала проект нового 

учебного заведения. Идею соз-
дания Лицея поддержал бывший 
тогда ректором Томского госу-
дарственного университета Юрий 
Семёнович Макушкин, который 
привлёк к работе в лицее многих 
университетских преподавателей. 
В облисполком отправили письмо, 
получили добро и уже 23  октя-
бря 1990 года лицей был открыт. 
Первоначально лицей располагался 
на улице Набережная реки Ушайки. 
Старинное здание, построенное в 
1902 г. на деньги, выделенные Думой 
города Томска, здание звалось томи-
чами «Гоголевским домом», так как 
было построено в память о Николае 
Васильевиче Гоголе в год пятидеся-
тилетия со дня его смерти.

На протяжении полутора меся-
цев проходили вступительные испы-
тания. Они были организованы 
в виде нескольких деловых игр, 
на подготовку к каждой из кото-
рых отводилась неделя, а на само 
проведение – два дня. Первый 
набор лицеистов состоял из двух 
классов, которые приступили к 
занятиям  14  ноября  1990  года. 
И м е н н о  э т а  д а т а 

считается днем рождения Лицея. 
Режим занятий был как в уни-

верситете: пары, семинары, курсы. 
Соответственно, и к ребятам отно-
сились по-другому… А на выпуск-
ном балу им выдавали студенческие 
билеты Томского государственного 
университета.

Шло время, Лицей рос и разви-
вался. Со всей страны слетались 
люди, чтобы посмотреть на дико-
винку, ведь ТГЛ был первым в своем 
роде не только в Томске, но и в 
России.

Прошло 13 лет. В 2003 году 
Гоголевский дом признали аварий-
ным и Лицей вынужден был на 
время ремонта переехать в школу 
№57. В 2007 был еще один переезд – 
в лицей «Лидер» на улице Пушкина. 
Из-за постройки транспортной раз-
вязки в 2011 году возникла опас-
ность, что здание с более чем 
тридцатилетней историй может раз-
рушиться и Лицею снова пришлось 
переезжать. Четыре последующих 
года Лицей провёл на территории 
школы №41, занимая всего один чет-
вёртый этаж и несколько кабинетов 
на первом. Лицей, давший обра-
зование многим томским полити-
кам, бизнесменам, журналистам, 
учёным, потерял много преподавате-
лей и чуть не стал всего лишь хоро-
шей идеей, которая так и не смогла 
прижиться в Томске… Но он пере-
шагнул через «чуть»! И сейчас двад-
цатипятилетие Лицей встречает в 
СВОЁМ доме, который так долго 
ждали.

Конечно, здания, переезды и 
другие бытовые вопросы – это 
только маленькая часть жизни 
Лицея. Лицей – это педагоги и 
лицеисты, это особая атмосфера, 
общение, творчество, успешная и 
интересная учёба, и историю этого 
ещё предстоит написать.

 
Пилосян Анастасия, 11 класс 

Фото: Арсений Лойша
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Без прошлого нет будущего



Давайте знакомитьсяСтр. 4

Как вы успели заметить, 
лицей во многом изменился. 
Наши ряды пополнились 
множеством интересных 
ребят и прекрасных препо-
давателей. Каждый препо-
даватель лицея особенный 
и по-своему необычный, 
каждого хочется узнать 
получше. 

Мы решили вас познако-
мить с Евгенией Олеговной 
Санниковой, заведующей 
отделом дополнительных 
образовательных услуг, 
одним из самых ярких тью-
торов и просто замеча-
тельным человеком! 

— Хочется узнать о Вашей школь-
ной поре, интересах, увлечениях и 
ярких воспоминаниях?

— Я училась в поселке, где одни и те 
же дети зачастую участвовали везде. 
Увлекалась музыкой, по стопам папы 
занималась волейболом, баскетболом 
и теннисом, также у нас был замеча-
тельный игровой клуб, который мне 
во многом помог, за счет этого я уве-
ренно чувствую себя на сцене и люблю 
выступать. 

Помню, как мальчишки устраи-
вали 8 марта, а в 10 классе запомнился 
Новый год, мы делали «аховое» меро-
приятие, которое осталось в памяти 
на долгие годы не только у нас, но и 
у других ребят. Однажды в 11 классе 
один из парней принес декоратив-
ную крыску на урок физики, препода-
вательница строгая, а когда раздался 
крик… Помнится и доску мылом нати-
рали, это было на уроке истории, а 

ее у нас директор вел, он добрый, но 
ругался. 

— Кто Вы по образованию?

— Я закончила Биолого-почвен-
ный факультет ТГУ, специальность 
биология, кафедра цитологии и гене-
тики. После прохождения практики 
поняла, что хочу продолжить учитель-
скую династию и работать с детьми!

— Вы биолог, но как же Вы попали 
в гуманитарную среду? 

— С ов ершенно не ожи да нно. 
После университета пошла рабо-
тать в школу №12 учителем биологии, 
позже — в «Открытый молодежный 
университет», где занимаются дис-
танционным образованием. Летом 
неожиданно зашла на сайт с вакан-
сиями, увидела объявление, позво-
нила, попала на  замечательного 
человека  —  Юлию  Евгеньевну. Так 
получилось, что на следующий день 
мы встретились с ней и Сергеем 
Викторовичем. Моя судьба измени-
лась буквально в один день.Вот так 
легко сложился пазл.

— Вы так восторженно говорите, я 
думаю, Вы были бы не против стать 
учеником Гуманитарного лицея?

— Безусловно! Мне есть с чем срав-
нивать, я была преподавателем в 
обычной школе, сама окончила сель-
скую школу, а здесь совершенно 
другие условия. Большой плюс в том, 
что сюда попадают дети, мотивиро-

ванные на учебу. Здесь ты видишь 
множество горящих глаз, которые 
впитывают всю информацию, кото-
рые хотят получить от жизни по мак-
симуму и прикладывают для этого 
колоссальные усилия. Также уровень 
преподавателей отличается от обыч-
ного образовательного учреждения. 
В лицее созданы все условия, чтобы 
получать максимум знаний! 

— Ваши ребята уже выпускники, 
это решающий год в их жизни, 
несколько слов для них?

— Прошло совсем немного вре-
мени. Не знаю, как я им, а они мне 
действительно стали родными! Я 
почувствовала, что это мои дети. 
                           (продолжение на стр. 5)

От цитологии к Пушкину

» Все 
воспоминания только 
добрые и светлые!



Давайте знакомиться Стр. 5
Мы будем вместе стараться 

сделать так, чтобы нас узнали 
совершенно с другой стороны, 
ведь потенциал у детей высокий. 
Год действительно один из самых 
сложных.  Поэтому только самого 
лучшего: самоорганизации и опти-
мизма, труда, труда и еще раз труда! 

— С первого взгляда Вы соз-
даете впечатление доброго и 

отзывчивого человека, Вы всегда 
улыбаетесь и, прямо сказать, рас-
полагаете к себе, наверное, Вас 
есть девиз, которым Вы могли бы 
поделиться? 

— Я своим детям всегда говорю: 
«Относись к людям так, как хотел 
бы, чтобы относились к тебе». 
Нужно быть открытым, делать все 
по совести, а главное — больше 

позитива и оптимизма. Вот если 
что-то произошло, посмотри на 
это под другим углом. Хоть и гово-
рят, что наша жизнь зебра, да, она 
полосатая, но мы сами худож-
ники своей жизни. Если твои тона 
радуги, ты сам в праве это осуще-
ствить, поэтому твори!

Беседовала  
Бортник Валерия, 11 класс 

Фото: Арсений Лойша

»Мы сами 
художники 
своей жизни!

Каждый год в первую неделю 
сентября лицей уезжает в осен-
ний поход, в лицее его называют 
«Сентябревкой». Обычно длитель-
ность этого похода составляет два 
дня, но в этом году лицей уезжал 
на целых три дня, которые лице-
исты провели в уютной лагерной 
атмосфере, живя бок о бок друг с 
другом, что помогло сплотить новые 
группы, хорошо провести время 
вместе старым группам, которые 
успели соскучиться друг по другу за 
лето и познакомиться новеньким и 
«стареньким».

Ни одна «сентябревка» не обхо-
дится без различных мероприятий, 
которые устраиваются для лицеи-
стов. 

Ежегодно каждый из лицеистов 
может показаться себя на «Алло, 
мы ищем таланты». Причем высту-
пить можно с любым номером. 
Будь то песня или танец, прочтения 
стихов собственного сочинения или 

произведения великих авторов. Как 
и всегда, группы сделали всё, чтобы 
на их номера было приятно посмо-
треть: одни пели песни под гитару, 
что создавало уютную атмос-
феру, потому что нет ничего при-
ятнее, чем спеть вместе песню под 

ритмичные звуки гитары, другие 
пели песни великих исполнителей, 
были также и чтецы, некоторые из 
них прочитали свои собственные 
произведения.

( п р од ол же н и е  н а  с т р .  6 )                       

Любимая традиция



СобытиеСтр. 6

В о бщем,  э т о  ме р оп ри я-
тие ка ждый год показывает, 
какие талантливые и разносто-
ронние личности собрались в 
Гуманитарном лицее. 

Но в этом году каждый лице-
ист смог не только показать свои 
умения, но и нау чить других 
своему мастерству или хотя бы 
немного приобщить к разным 
видам творческой деятельно-
сти. Мастер-классы от лицеистов 
показали, что не только препода-
ватели могут научить учеников 
Гуманитарного лицея, но и сами 
ученики уже имеют достаточно 
знаний и умений, чтобы нау-
чить чему-нибудь и других.

Цель «Сентябревки» в первую 
очередь — сплотить учеников 
лицея между собой, именно поэ-
тому на ней проходят различные 

игры и меро-
приятия для 
с п л о ч е н и я . 
Традиционно 
каждый год 
о с е н н и й 
поход начи-
нается с ЧГЗ, 
н а  к о т о -
рой ка жда я 
группа отве-
ч а е т  н а 
в о п р о с ы , 

связанные либо с преподавате-
лями, либо с администрацией 
лицея, либо с историей лицея, 
либо с лагерем, в котором прохо-
дит «сентябревка». Таким обра-
зом, у ченики 
лучше узнают 
преподавате-
лей и лицей и 
сближа ются, 
п о с т е п е н н о 
с т а н о в я с ь 
частью лицей-
ской семьи. 

К а ж д ы й 
год на осен-
н е м  п о х од е 
п р о х о д и т 
«Гостевание», 
г д е  к а ж д а я 
гру ппа может показать свою 
ф а н т а з и ю ,  к р е а т и в н о с т ь  и 

и н д и ви д у а л ьно с т ь ,  а  т а к же 
посмотреть на творчество других 
групп.

Для поддержания физиче-
ской формы ежегодно на осен-
нем походе проходят спортивные 
состязания, как командные, так 
и одиночные. В этом году в наш 
лицей пришло большое количе-
ство спортсменов, что и выясни-
лось на «Сентябревке». Каждая 
команда во время веселых стар-
тов показала свой командный дух 
и слаженность. А на следующий 
день лицеисты показали свою 
индивидуальную подготовку. 

Все это принесло лицеистам 
массу положительных эмоций, 

радости и оставили в памяти 
приятные и теплые воспомина-
ния. Ведь время в лицее про-
ходит очень быстро и нужно 
ценить каждый момент, прове-
денный вместе. И каждый год 
осенний поход доказывает, что 
лицей – это одна большая друж-
на я семья, а новенькие у че-
ники пронизываются лицейским 
духом и тоже понемногу влива-
ются в лицейскую семью.

 
Комагина Кирияна, 11 класс 

Фото: архив лицея



Всякая Всячина Стр. 7

Осенний кросс – давняя 
лицейская традиция. А у неко-
торых лицеистов со временем 
появляются свои, связанные с 
ним, традиции. Так, например, 
Соня Югансон из группы 11-132 
уже третий год печет шарлотку 
исключительно для кросса. «Знаете, 
Лицей – это семья, а в ней всегда 
есть тот, кто готовит и кормит всех. 
В девятом классе я принесла шар-
лотку, и она всем понравилась, 
тогда я подумала “ Я же могу гото-
вить её для своей группы!” А забеги 
не помню вообще, зато помню, 
что в прошлом году Александр 
Николаевич стоял за деревом 
и пугал всех, а еще как мы раз-
водили костер. В этом году мы 
просто валялись, а я даже уснула. 
Возможно, моя традиция прижи-
вется, ведь это маленькое стремле-
ние заявить о себе: кто-то танцует, 

кто-то поет, а я хорошо готовлю».
А теперь о победителях в забегах. 

Расстояние 600 метров участники 
пробежали налегке, несмотря на 
сырую траву, корни деревьев и уха-
бистую дорогу. В групповом забеге 
разыгрывались бронзовая и сере-
бряная медали за третье и второе 
место соответственно, а победи-
телей ожидал кубок. Бронзовую 
медаль в этом году получила группа 
11-134 ,  серебряную — 11-133 , 
кубок победителей достался группе 
10-141.

В личном первенстве среди деву-
шек третье место заняла Алина 
В е рш и н и н а  ( 9 - 1 5 2 ) ,  в т о р о е 
—  Екатерина Гришина (11-134), 
первое — Софья Воякина (11-131). 

С р е д и  ю н о ш е й  с и л ь н е й -
ш и м и  ок а з а л ис ь  Га д ел ь ш и н 
Р у с т а м  ( 1 0 - 1 4 1 ) ,  С а х а р о в 
Максим (10-142) и победитель 

забега Маргарян Давид (11-133).
Учителя и тьюторы также не 

остались без дела: второе место 
занял учитель химии, биоло-
гии и естествознания Александр 
Николаевич Круглицкий, первое 
– учитель обществознания Роман 
Владимирович Калачев.

А наши новые тьюторы пока-
зали не только свою красоту, но и 
отличную физическую подготовку. 
Результаты их забега получились 
следующие:

Б р он з а  —  К р е с т ь я н и н ов а 
Анисия Сергеевна. 

Серебро — Сладкина Дарья 
Сергеевна. 

Золото — Сушинская Валерия 
Геннадьевна.

Поздравляем победителей! 

Дружинина Полина,  
10 класс

Кто самый спортивный гуманитарий?

 В этом году лицеисты наконец-то 
переехали в своё здание, которое 
наполнено разнообразнейшей совре-
менной техникой. Примером явля-
ется пропускная система, которая на 
днях заработала. Но для всех лице-
истов остается большой тайной, как 
же будет действовать эта система. 
Об этом мы решили поговорить с 
нашим директором Сергеем  Викто- 
ровичем Алифоренко.

— Сергей Викторович, 
расскажите, как будет 
работать пропускная 
система?

— Пропускная система 
сейчас обязательна во 
всех учебных заведениях 
в целях безопасности. 
Каждому ученику выда-
ётся карточка, информа-
ция о времени прихода 
будет попадать к Юлии 

Евгеньевне, на пульт дежурного 
и на телефоны родителям. Все 
должны приходить вовремя, опаз-
дывающие попадут на занятия 
только через заместителя дирек-
тора. А если есть уважительная 
причина для опоздания, её нужно 
сообщать тьютору до начала заня-
тий.

— А можно ли будет выходить 

на улицу на перемене?
— Да, но только с разрешения 

тьютора.
— Е сли выходи ть можно 

только с тьютором, то как вхо-
дить? Смогут ли выпускники как 
раньше навещать своих любимых 
преподавателей?

— Конечно, лицей – это то место, 
где всегда рады видеть учени-
ков прошлых лет. Для того чтобы 
попасть в здание им нужно будет 
позвонить своим бывшим тьюто-
рам или учителям, которые с радо-
стью запустят их.

 
Галицкий Эдуард, 10 класс 

Фото: Арсений Лойша

Предъявите пропуск!



Нынешний 2015 год является юбилейным, 
так как прошло ровно 70 лет со дня Победы в 
Великой Отечественной Войне. В связи с этим 
проводится много тематических мероприятий. 
Одно из них — программа “Память”, в которой 
учавствуют ученики разных школ. И Томский 
гуманитарный лицей тоже не стал исключением. 
Наша команда, в состав которой входят Данила 
Горохов, Рустам Гадельшин, Никита Новиков, 
Антон Фролов, Максим Шиховцов, Андрей Уткин, 
Тимофей Веснин, стала участником первого 

этапа. Ребятам предстояло пройти девять 
военно-спортивных  испытаний  и  десятое — на 
знание военной истории России. Наши ребята 
сумели набрать 89 баллов из 100. Мероприятие 
оставило только положительные воспоминания.  
“Мне очень понравился наш поход на программу 
“Память”, который проходил на базе лагеря 
“Пост №1”.  Мы почувствовали атмосферу и дух 
товарищества в интересных конкурсах, где нужна 
была сплоченность коллектива, поддержка друг 
друга и взаимопонимание. Это захватывающее 
мероприятие длилось всего полтора часа, но 
за это время мы сумели многое преодолеть и 
ощутить особенности военной жизни” (Антон 
Фролов, 11-134).

Александрова Елизавета 
11 класс 

Фото: архив лицея
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